



Universidad de Ciencias Médicas de Granma, bases fundacionales y apuntes para escribir su historia

Granma University of Medical Sciences, foundational bases and notes to write its history

Citación:

Hernández Almeida E.
Universidad de Ciencias
Médicas de Granma,
bases fundacionales y
apuntes para escribir su
historia.
RevDOSdic [Internet].
2022 [citado:
fecha de acceso];
5(4): e413 [aprox. 2 p.]

**Correspondencia a:**

Esequiel Hernández
Almeida
hernesequiel@gmail.
com

Editora correctora:

MSc Iris María
Batista Ramírez
Universidad de Ciencias
Médicas de Granma.

Revisado por:

Jimmy Calás Torres
Universidad de Ciencias
Médicas de Granma.

José Francisco

Cancino Mesa
Universidad de Ciencias
Médicas de Granma.

Esequiel Hernández Almeida¹

¹ Hospital Clínico Quirúrgico Docente Celia Sánchez Manduley. Granma, Cuba

Escribir la historia es un gran compromiso, a veces resulta más difícil de lo que se puede imaginar, pues se corre el riesgo de olvidar hechos, acontecimientos o simplemente detalles que pueden ser imperdonables, sobre todo cuando hay que recorrer el largo periodo de 40 intensos años.

Se ha establecido como fecha de fundación de la Universidad de Ciencias Médicas de Granma el 20 de diciembre del 1982, pero en realidad se puede ser injusto, pues los procesos docentes universitarios de las Ciencias Médicas en la Provincia comenzaron antes de esta fecha, por aquellos años comenzó el internado con estudiantes provenientes del entonces Instituto Superior de Ciencias Médicas (ISCM) de Santiago de Cuba e incluso hubo una variedad de internado rural para un grupo de estudiantes provenientes del ISCM de La Habana.

Existía ya un incipiente y bien calificado claustro docente formado por profesores locales, por lo que se desempeñaban como especialistas, que se fortaleció con profesionales de otras provincias que habían venido hasta Manzanillo y Bayamo por un tiempo de 3 o 5 años a prestar una especie de servicio social, eran jóvenes, pero tenían una alta preparación científica y pedagógica.

El Decano fundador fue el eminente Dr. Efraín Benítez Popa, ya desaparecido y cuyo nombre lleva la Facultad de Ciencias Médicas de Bayamo y el primer Vicedecano Docente el Dr. Marcio Ulises Estrada Paneque, hoy Doctor en Ciencias Médicas y Profesor Titular de Pediatría.

En los cursos subsiguientes se incorporan estudiantes de los años terminales hasta completar el ciclo clínico de la carrera y se inicia la residencia en varias especialidades médicas.

Debido al aumento de matrícula se hizo necesario habilitar dos Edificios del Reparto "Camilo Cienfuegos" (conocido como ICP) para dar albergue a los becados, pero sólo por unos meses, pues ya estaba lista la beca de la actual sede central.

La construcción de la actual sede principal de la universidad había comenzado a ritmo acelerado un tiempo antes y ya para esa fecha se estaba terminando el primer edificio docente, el edificio 1 de becas y el área de cocina comedor, en tanto al año siguiente se comenzaba con estudiantes del ciclo clínico de la carrera proveniente del ISCM de Santiago de Cuba y se usaba una construcción de madera colindante con el entonces Politécnico de la Salud "Haydeé Santamaría Cuadrado" que sería de área de becas y cocina comedor. Esta construcción es hoy un área del Hospital Psiquiátrico Comandante "Manuel (Piti) Fajardo", dedicada a pacientes de larga estadía.

En el curso 1985-1986 llegaron a Manzanillo y Bayamo los miembros del Primer Contingente de Ciencias Médicas "Carlos J. Finlay", que ya habían cursado el ciclo básico en Santiago

Recepción: 20/12/2022

Aceptación: 20/12/2022

Publicación: 20/12/2022



de Cuba y adicionalmente se inicia, con una selección limitada de estudiantes, el primer año de la carrera, con un claustro de profesores que en su mayoría provenían de Santiago de Cuba y otros de La Habana, en esta primera etapa se trasladan profesores de las Ciencias Básicas, que siendo de Manzanillo, se habían formado en Santiago de Cuba y encuentran en su ciudad natal una nueva universidad para ejercer su magisterio.

Las ciencias clínicas se siguen fortaleciendo, con profesores autónomos e importados y se comienza a formar un claustro que atiende pregrado, internado y especialización.

La visita del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, que se considera fundacional de la universidad, sucedió el 20 de diciembre de 1986, fecha en que se conmemoraba un aniversario cerrado del encuentro de 5 Palmas y el Comandante se trasladaba a conmemorar esa efeméride y pidió desviar la caravana presidencial y llegar a la incipiente universidad.

Eran sobre las 11:45 de la mañana y varios estudiantes estaban sentados en los pasillos y la jardinera esperando el almuerzo cuando entró la caravana presidencial, de inmediato se improvisó un acto relámpago en el pasillo central y entre preguntas y respuestas se produjo un informal conversatorio con estudiantes, trabajadores, profesores y con las autoridades académicas del centro, de este encuentro se derivaron dos conclusiones muy buenas y rápidamente ejecutadas: la primera fue la aceleración de la obra constructiva de la universidad, que incluyó hasta sus áreas deportivas con la piscina y la segunda fue la terminación de una ampliación y reparación capital que se le hacía al Hospital Gineco-obstétrico "Fé del Valle Ramos", el que ocupaba espacio en tercera y cuarta planta del Hospital "Celia Sánchez Manduley" y mutilaba salas y salones de operaciones.

Desde entonces se produce el verdadero "despertar" académico de esta institución y se fundan y crean los programas de estudio de pregrado y postgrado, se extiende la enseñanza a otras carreras como Enfermería, Estomatología y Psicología y se forman miles de médicos, Licenciados en Enfermería, Estomatólogos y otros licenciados en diversas ramas de la tecnología que han pasado a integrar el cuerpo de profesionales de la salud que han llevado en sus hombros la responsabilidad de atender a miles de ciudadanos en esta provincia e incluso fuera de sus fronteras, en Cuba y en el mundo.

En esta etapa se desarrolla la formación de Especialistas de Medicina General Integral, en las montañas del Plan Turquino y en las principales ciudades de la provincia logrando el fortalecimiento de esta naciente especialidad hasta lo que es hoy día.

Los grandes avances de la pródiga década de los años 1980 se vieron frenados cuando se inicia en la década de los años 1990 el llamado Periodo Especial, una profunda crisis económica que afectó la infraestructura académica, aunque se sentaron bases para el desarrollo posterior de los recursos humanos, pues se forman los primeros Especialistas de Segundo Grado, el claustro logró tener sus primeros profesores Auxiliares y Titulares, se gradúan diferentes Másteres en Ciencias y un pequeño grupo de profesores se enfilan hacia estudios de doctorado, titulaciones que se logran en los primeros años de la década del 2000 y aun se trabaja intensamente para aumentar su número.

Cumplido estos primeros 40 años se impone el reto de escribir la historia ya hecha, para lo cual se reta, en este escrito, a sus actores.

CONFLICTO DE INTERESES

No se declara ningún conflicto de intereses.

FINANCIACIÓN

No se recibió financiación para el desarrollo del presente artículo.

